\* Represión contra los niños

Pag. 3

\* Semana del desaparecido

Pag. 4

\* IV Encuentro Regional

# Doscientos Años de la Declaración de los Derechos del Hombre El balance actual es negativo

mundo entero recordaron los dos- mayoría de los ciudadanos. cientos años de la Declaración de los Han pasado doscientos años y la los pueblos. Derechos del Hombre.

de injusticias y violando esos dere- es proteger al ser humano. chos consagrados en la Declaración.

que iba dirigida a poner freno a los constante y creciente deterioro de chos humanos.

Durante el mes de Julio Francia y el atropellos que se cometían contra la esos derechos en perjuicio de los sec

Declaración de los Derechos del Este hecho no deve llevar a la fác La aprobación de esta Declaración Hombre ha sido complementada con conclusión de que se siguen com en el contexto de la Revolución Fran- otros instrumentos que también fue- metiéndose delitos contra la humani cesa marcó sin lugar a dudas un hito ron aprobados como una necesidad dad, no sirven o no tienen razón d en cuanto se refiere a los derechos de imperiosa ante situaciones muy an- ser los instrumentos jurídicos interna las personas, Sin embargo no pode- gustiosas, así tenemos la Declaración cionales y regionales. Consideramo mos dejar de recordar a tiempo de Universal de los Derechos Humanos, que es necesario y urgente, pero señalar lo positivo de estos hechos, la Convención Americana de los De- mismo tiempo que es indispensabl que no fueron suficientes para impe-rechos del Hombre, Pactos y Conven-una voluntad política que los lleve dir que se sigan cometiendo todo tipo ciones Internacionales cuyo fin único su estricta aplicación.

se puede hacer de la actual situación cia entre el contenido de todos eso Creemos que la simple recordación de los derechos humanos en sus as- instrumentos legales y la implemen sin una evaluación y reflexión de su pectos civiles y políticos como en el de tación de medios de control para s aplicación práctica contradecería el económicos, sociales y culturales no aplicación se darán pasos importan objetivo mismo de la Declaración es positivo. Por el contrário vemos un tes en el verdadero respeto a los dere

tores mayoritarios y desposeídos d

Lamentablemente, el balance que Sólo asi, habiendo una consecuen

# El Espiritu de Vancouver

The days go by, the night becomes interminable, and the persistent questions becomes even more cruel, where are our loves ones?

Los días pasan, las noches se hacen interminables, y la eterna pregunta llega a ser mas cruel aún, ?Donde están nuestros seres queridos?

(Con amor: Nora Patrich)



**Human Rights and the Disappeared** Simon Fraser University

### **DERECHOS HUMANOS**

• En Venezuela:

## Testimonian Salvadoreñas realidad de su país

venezolanas participó en la CADENA DE tares. LA ESPERANZA - MARIA CRISTINA GO-

MEZ - organizada por diferentes iglesias en solidaridad con el pueblo de El Salvador, por el asesinato de esta religiosa bautista y maestra (traba-jadora del CODEMUS), madre de 4 niños quien fuera secuestrada a la salida de la escuela "Kennedy" y encontrada muerta, horas despues con visibles señales de tortura. La Cadena, integrada por latinoamericanas, norteamericanas y europeas, tuvo como objetivo principal, acompañar a las representantes salvadoreñas a divulgar internacionalmente la situación del país y motivar a los venezolanos para que apoyen a estos hermanos que sufren buscando la paz. Según informó la delegación, en este Diálogo Nacional por la Paz, participaron las iglesias Bautista, Episcopal, Luterana, las Comunidades Eclesiales de Base y las organizaciones ADE-MUSA, FECMAFAM, CONAMUS, IMU y CALMUS. El pluralismo de

lanos, información objetiva y una noción del latente estado de guerra que se vive en El Salvador; DENUNCIANDO:

fuentes porporcionó a los venezo-

do a poblados campesinos y cuando ellos ONGs populares y recrudeciendo la viopasan a ser "repobladores" de otros luga- lencia.

Una delegación de mujeres cristianas res, vuelven a ser hostigados por los mili-

\* La promoción de grupos paramilitares



por el Gobierno, y la reorganización de escuadrones de la muerte.

La declaración pública de altos mandos \* El continuo bombardeo indiscrimina- militares incitando al hostigamiento a las

\* El trato de presos políticos como delincuentes y la aplicación de tortura para lograr confesiones forzadas.

\* La preocupante suspensión de las Comunidades Eclesiales por un sector conservador de la Iglegia.

El desplazamiento de la ayuda internacional por los damnificados del terremoto de 1986, para armar al Ejército.

#### SOLICITAN:

La libertad inmediata para María Sofía Castro de 15 años, Reina I. Hernández, Ana Sofía Aguilera, Claudia Y. Escobar, Juana Ruth Rodríguez, Blanca Arelis Rodriguez, Julieta Margarita Alemán, María Matilde López, Trinidad Olmedo, Marina Judith Peña y Eva Barahona.

Algunas de estas compañeras son miembros del CRIPDES y de ADE-MUSA, grupos populares acusados por el gobierno de "terroristas".

Las peticiones son principalmente para ayudar a organizaciones populares femeninas de El Salvador, enviando cartas como apoyo interna-

cional, ayuda económica para contrarrestar la propaganda del gobierno y promover la campaña "Año de Solidaridad con Centroamérica Monseñor Romero", iniciada por las Comunidades Eclesiales de Base.

• En Buenos Aires:

# Latinoamericanos se reunen para apoyar a Palestina

organizaciones no gubernamentales so- Palestina Latinoamericana y del Caribe des Judias de Argentina (ICUF), Ing. Anbre la cuestión Palestina. Dicho evento se desarrollará paralelamente a una reunión gubernamental sobre el tema y el programa incluirá algunas actividades comunes entre Gobierno y ONGS.

Esta iniciativa de la ONU coronaría el prolijo despliegue de esfuerzos del Comité Internacional de Coordinación sobre la cuestión Palestina y de las ONGs latinoamericanas, cooperantes com él, desde hace mucho tiempo en la tarea de encontrar una solución justa, pacífica y definitiva al drama que vive el pueblo palestino.

En la reunión preparatória, acordada para discutir los términos del simposio, y celebrada en Viena (Austria) en Marzo pasado, asistió como delegada María Luisa de Toledo, en cumplimiento del mandato otorgado en el VIII Congreso de FE-

En Agosto se celebrará en Buenos Aires DEFAM en Colombia, quien junto con el (COPLAC), Dr. Maisar Omar y el Secretaun simposio regional de la O.N.U. con las Secretario General de la Confederación rio Ejecutivo de la Federación de Entida-



gel Gruchka, y otros altos representantes, decidieron enviar a Buenos Aires una delegación especial para formar un Comité de Enlace e Iniciativas, del cual FEDEFAM forma parte, para promover y coordinar la participación de diversas expresiones sociales, culturales y políticas en el evento.

FEDEFAM, por acuerdo logrado en la reunión anual del Comité de Dirección realizado en Caracas en Mayo pasado, decidió participar, enviar un representante al evento y convocar a las organizaciones filiales para buscar conjuntamente con los palestinos de su pais, contactos para trabajar solidariamente en el envio de representantes a tan importante encuentro.

# La represion contra los ninos afecta la conciencia universal

Desde que las Naciones Unidas Ahora que este instrumento está por conque a algunos puntos importantes del proyecto no se les ha dado la relevancia que ameritan.

Aspectos como la protección social (incluyente del derecho a la vida, la educación, la salud y la familia) forman parte de las políticas creadas que benefician a la densa población infantil y juvenil que en diversas partes del mundo enfrentan una pobreza extrema, pero no se ha tocado "la situación de los derechos del niño en circunstancias de represión estatal" como señalara la delegada de FEDEFAM en la reunión de Ginebra en Marzo pasado.

En Latinoamérica si bajo regímenes dictatoriales la práctica de la desaparición forzada también alcanzó a los niños, en paises "democráticos" las violaciones a los derechos de los niños, no han cesado. En El Salvador, Perú y Colombia, entre otros, los esfuerzos ecuménicos y humanitarios son insuficientes para enfrentar la deteriorada situación del niño, ya que a la inestabilidad política se agrega los efectos de la deuda externa en la menguada economía de este Continente. Esto ha generado los ahora denominados "niños de la calle", quienes son explotados en la mendicidad y prostitución para sobrevivir. Muchos han caido bajo la represión policial en vez de el Estado asumir medidas para su recuperación in-

### AVANCES LEGALES

TUNEZ (AFRICA DEL NORTE). En Junio pasado representantes de Mauritania, Marruecos, Túnez, Argelia y Libia, se reunieron y junto con el UNICEF elaboraron la Declaración de Túnez para coordinar programas que beneficien a la infancia.

CHILE. Treinta y cinco (35) grupos integrantes del Grupo de Apoyo Nacional a la Convención sobre los Derechos del Niño, tienen como objetivo en el próximo gobierno democrático, a instalarse en marzo de 1990, que el Estado ratifique esta Convención.

ARGENTINA. Si bien las Abuelas de decretaron a 1979, el Año Internacional del Plaza de Mayo no lograron que se creara un Niño, mucho se ha discutido sobre la Con- Defensor de los Niños Desaparecidos, si vención por los Derechos del Niño. consiguieron que en el ámbito judicial se in Humanos (CHADEL) dirigido por Jean J. tegrara una Comisión facultada para intersolidarse, Fedefam nota con preocupación venir en causas donde los niños estén involucrados



### DENUNCIAS DE MALTRATOS Y **TORTURAS**

HAITI. El Comité de Abogados por los Derechos Humanos en Minesota (EE.UU.) que visitó a Haití a fines de 1988, en su informe de Febrero 1989, reporta diversos casos. "En Petionville, Bonet St. Hubert (12 años) fue obligado a pararse sobre sus brazos y de cara a la pared, luego un soldado le disparó en el brazo izquierdo". Una asistente social que trabaja por los "Niños de la Calle" en Puerto Príncipe dijo haberse presentado en el centro de detención La Cafetería, solicitó la liberación de varios niños detenidos allí, y constató que habian sido golpeados durante su detención"

### MUERTE

El Centro Haitiano por los Derechos Honorats informó a este Comité de Abogados que la violencia innecesaria contra los niños persiste en Haití, reportandole unos 43 casos al momento de la entrevista. En Noviembre de 1988 fue encontrado un recien nacido degollado en Morne Coma, pueblito de Aquin. En el mismo mes, el Centro Haitiano reportó que la policia maltrató a siete niños callejeros a los cuales "confundió" con miembros de la agrupación La Fami Selavi (La Familia es la Vida) del Padre Aristide. En Enero 1989, un grupo armado militar entró disparando en el poblado de Carrefour y mató a un chico de dos años.

Durante la estancia de los abogados estadounidenses, diversas agrupaciones de derechos humanos expusieron en un foro que mucha gente de la provincia había confirmado lo que parecía una simple casualidad; muchos de los llamados "alguaciles" de barrios exhiben un mismo patrón de abusos. El padre Aristide también denunció la detención de niños callejeros menores de diez años en lo que calificó como "una forma de limpiar las calles".

### • BRASIL

Tortura Nunca Mais de Rio de Janeiro ha reportado un alarmante índice de violencia en Rio y en São Paulo. En Mayo 21 1989 fueron "ejecutados" a tiros cuatro niños por seis policias militares trajeados de civil. La acción fue justificada por los agentes del Estado: "los muchachos se negaron a pagar el pasaje del bus donde viajaban". El Movimiento Nacional por los Niños y Niñas de la Calle" de Brasil ha denunciado el asesinato masivo de niños en las calles de Rio. Patricio Silva Hilário, (9 años) apareció estrangulado y Luciano de Souza (16 años) apuñalado, ambos en la calle. Tortura Nunca Mais también informó que en los últimos 18 meses, 327 niños, entre 14 y 17 años, fueron "asesinados" por "grupos exterminadores" en Baixada Fluminense, una de las zonas mas pobres de Rio. Las denuncias incluye expedientes con pruebas de participación policial en los hechos.

### UNA RECOMENDACION

Una recomendación hecha a FEDEFAM en el VIII Congreso de Bogotá fué la cración de instrumentos jurídicos que propendan a la rehabilitación integral de niños y jóvenes dañados por la represión estatal, tomando en cuenta necesidades y realidades de cada pais. El Comité Ejecutivo nombró a Sola Sierra (2da. vocal) para la Comisión por los Niños que coordinará los equipos de trabajo de esta área, dentro de la problemática de la impunidad.

# SEMANA DEL D

## Por la vida y la libertad, ni desaparecidos, ni impunidad

La Novena Semana Internacional por los Desaparecidos en América Latina, celebrada a fin de mayo en diversos países, es el recordatório anual de una población de 100.000 personas desaparecidas por la represión estatal, en más de dos décadas, tanto en países con dictaduras como en los que han restituído el Estado de Derecho.

Esta ocasión permite a las asociaciones de familiares y grupos de derechos hgumanos, conmemorar publicamente la existencia de miles de desaparecidos a través de diferentes actividades, expresando repudio a esta práctica cruel, inhumana y degradante.

Compete a los pueblos exigir verdad y justicia sobre los crimenes cometidos. Los Gobiernos y Parlamentos, verdaderamente democráticos, deberá prevenir este delito tipificandolo en su legislación interna y apoyando el Proyecto de Convención contra la Desaparición Forzada de Personas, tanto en la O.E.A. como en la O.N.U.

#### HONDURAS

Hacemos esta manifestación para conmemorar la Semana Mundial del Desaparecido. Este acto no es una fiesta. No es un cumpleaños pletórico de amor y de alegría. Es un aniversario de tristeza, de dolor y de pesar!

Es el recordatorio de todos los desaparecidos por la represión y la violencia de los goviernos y clases que creen poder acallar la protesta, la denuncia y la contestación por los mecanismos mefistofélicos de la desaparición de los seres humanos que en todas partes del mundo luchan por la verdad, por la justicia y por la democracia integral. Sólo en nuestro Continente, América Latina, existen en los últimos años de este fin de siglo, más de 90 mil desaparecidos. Ello constituye una monstruosidad atentatoria a los principios y derechos humanos con los cuales se ha forjado la moral y la vida de las sociedades occidentales. Nunca hemos sido pesimistas en relación al destino futuro de la humanidad. Pero semejantes cifras nos hacen pensar en que por el momento las élites dirigentes de muchos gobiernos latinoamericanos no abandonarán la tendencia ya sistemática de golpear certeramente a las personas que osan hablar de clausura de privilegios, de entierro de la violencia y solidariedad suprema del prójimo como la pregona la biblia y nuestros principios cristianos.

Los ultimos dos gobiernos liberales de Honduras - Suazo Cordova y Azcona Del Hoyo - tienen, en esos 90 mil desaparecidos, una cuota de aportación de muertos y secustrados. Mas de cien hondureños han sido víctimas de la violencia y todavía no se sabe de su paradero. Lo más trágico es que tanto el poder militar como el civil continuan negando su responsabilidad criminal por todos los desaparecidos. El tema de los desaparecidos ha sido insertado en instrumento de propaganda de la actual campaña política hondureña. Los nacionalistas en boca de su candidato Rafael Leonardo Callejas ha dicho que los liberales son los responsa-bles directos de esos desaparecidos. Le tomamos la palabra al candidato nacionalista y creemos que el tiene la razón: Históricamente son los dos gobiernos liberales últimos los que responderán ante el tribunal de la humanidad por esas víctimas y desaparecidos. También es menester decir que Callejas tiene su cuota de responsabilidad en el asunto de los desaparecidos, ya que el formó parte de los organismos represivos que sirvieron de aval a la conducta psicópata y terrorista implantada por el difunto ex

jefe de las Fuerzas Armadas, General Gustavo Alvarez Martínez que gestó la desaparición de decenas de compatriotas. Lo que sí reconocemos del candidato nacionalista es la decisión de haber involucrado en su campaña el tema de los desaparecidos desde un punto de vista negativo, ya que eso fomenta una actitud favorable al respeto de los derechos humanos y la vida.

COMITE DE FAMILIARES DE DETENIDOS DESPARECIDOS EN HONDURAS (COFADEH)



Semana del detenido desaparecido en Honduras. Parque central de Tegucigalpa.

### •EL SALVADOR

"En esta tierra lo más hermoso es la unión de la familia; el amor de los hermanos, el calor de los pechos de una madre, la mirada complaciente de una abuela, el abrazo de un padre y el calor de un hogar...

iAy, Dios Mío... qué indigno es aquel que la separa...iQué pone horror en las miradas! iQue deja sin leche a un niño!...Que quita la vida de un hermano...!...i...Que deja débiles a los hombres!...iQue enfría ese hogar...!...iY que no deje ni siquiera preguntar...iDonde está mi hermano?

Este hermoso poema que traduce la tragedia personal de miles de familiares, revistió el caracter del sencillo acto litúrgico que realizó el Comité de Madres y Familiares de Presos, Desaparecidos y Asesinados Políticos de El Salvador, Monseñor Oscar Arnulfo Romero en San Salvador, acto que incluyó una misa, lectura de un documento sobre los desaparecidos y una entrega de claveles para conmemorar el recordatorio anujal del desaparecido.

# ESAPARECIDO

• BOLIVIA

### iPor la Vida, la Libertad y un Efectivo "Nunca Más"!

Con esta proclama celebró la Asociación de Familiares de Detenidos y Desaparecidos y Mártires por la Liberación Nacional (ASOFAMD - Filial Siglo XX), la Semana Mundial del Desaparecido, entre el 29 de Mayo y el 2 de Junio, como una ocasión de "renovar fuerzas para acrecentar la unidad y fortalecer más nuestra lucha" según expresa su último boletín.

¿Cuantos mineros, amas de casa, campesinos, estudiantes y niños fueron muertos bajo prácticas de desaparición, muerte a mansalva y tortura en Bolívia? Para los familiares es difícil saberlo. Lo que está claro es su disposición de no perdonar a los culpables ni olvidar el agravio. Porque no solo la sangre inocente ha regado al altiplano. "En el desarrollo de la guerra interna latente en Latinoamerica se han implementado métodos atentatorios contra la vida y la libertad de los opositores al sistema que legitiman dictaduras y regímenes democráticos de fachada. En ese contexto continental, la representación minera de ASOFAMD celebró las actividades conmemorativas de la Semana, citándose entre ellas:

- \* La circulación del libro LOS AMIGOS DE LOS DESAPARECIDOS.
- \* Convocatoria popular a solidarizarse con la lucha contra la Desaparición Forzada de Personas en Latinoamérica y el Caribe.
- \* Emisión de un Boletín recordatório de los desaparecidos en este Continente, circulante por todo el país. Emisión de seis "cuñas" en La Voz del Minero con el respaldo de este importante sector sindical.

SUCRE. En esta ciudad se realizaron vigilias y entrevistas con la Prensa, la Municipalidad y la Iglesia. Se planteó ante el Vicario eclesial la demora en el Juicio de Responsabilidades seguido contra García Meza y se solicitó solidaridad e inclusión, en una Misa, del recordatorio de 100.000 desaparecidos latinoamericanos. El Vicario fue receptivo ante sus planteamientos.

Ante la Prensa, dando a conocer aspectos de la práctica de la Desaparición Forzada, su relación con la doctrina de Seguridad Nacional y la indeclinable convicción de lucha que anima a los familiares. Para cerrar las actividades, realizaron una Marcha ante la Corte Suprema ventilante del Juicio contra García Meza, donde una Comisión se entrevistó con los magistrados,

"Si los desaparecidos luchaban por una sociedad más justa, los familiares deben seguir sus pasos unidos para parar los asesinatos y combatir el hambre y la impunidad". Con esta reflexión los Familiares de Detenidos Desaparecidos alientan a la Por su parte el Comité Nacional de Familiares de Detenidos Desaparecidos Refugiados en Lima (COFADER), realizó unas jornadas de ayuno y oración en el Convento de Santo Domingo los días 26 y 27 de Mayo, colocó una ofrenda floral en el Parque de los Derechos Humanos en San Luis y anunció a los presentes la celebración, en Lima, del IX Congreso de FEDEFAM en Noviembre próximo.

• PERU

En el marco de la grave situación económica y social que viven los peruanos, la Semana Internacional del Desaparecido se ha celebrado en Ayacucho, puertas adentro, por cuanto es altamente riesgoso hacer manifestaciones públicas.

La Asociación Nacional de Familiares de Detenidos Desaparecidos del Perú, (ANFASEP) celebró una Misa en memória de los familiares ausentes y caidos así como también una jornada de reflexión sobre sus logros y acciones futuras.



# ¡LOS FAMILIARES NO CALLAREMOS! ¡POR EL DERECHO A LA VIDA, UNIDOS LUCHAREMOS!

### CHILE

Los chilenos también conmemoraron la Semana Internacional del Desaparecido haciéndose eco de la convocatória de FEDEFAM. Entre el 26 y 31 de Mayo y recordando la desaparición de más de 90.000 personas en Latinoamérica bajo la aberrante práctica de la desaparición Forzada, los familiares de Concepción, Los Angeles y Chillán programaron diversas acciones que hicieron vigente el problema afectante a la mayoría de paises del Continente, con testimonios en los medios informativos, misas y denuncias en la calle.







## CPFDA: Paraguay no escapa a la realidad latinoamericana



forme presentado recientemente por la Comisión Permanente de Familiares de Detenidos y Asesinados en Paraguay, al referirse concretamente a la situación actual de los derechos humanos en ese país y a las posibilidades de justicia por parte del nuevo gobierno.

Según Regina de Rodas y Agapita de Gutiérrez dirigentes de la Comisión "la impunidad de los represores se ha dado absolutamente en todos los casos".

Junta encabezada por el General Andrés Rodríguez asumió provisionalmente el control del gobierno, luego de derrocar de un "golpe" al general Alfredo Stroessner, finalizando asi con la dictadura mas larga y sombría del Continente.

Las primeras promesas del militar se concentraron en gobernar con la observancia de la Constitución Nacional, respetar los recieron restos humanos seccionados. "No ante las autoridades la aparición con vida de

nes en tres meses.

Los familiares, aprovechando la apertura pre-electoralista en la que se alentaba a hacer denuncias, dieron a conocer al General Rodríguez un listado de los innumerables casos de tortura, desaparición, asesinato y excavación de tumbas NN, pendientes todos de investigar.

Entre tanto, los partidos políticos opositores aceptaron la invitación a participar en las elecciones, aunque condicionandola, Como se recordará, en Febrero 1989 una mínimamente, con la derogación de las leyes represivas, entre otras peticiones, a lo que "naturalmente" el gobierno no accedió.

En Abril, durante la campaña, los familiares lograron que un Juez ordenara la excavación de una fosa en San Antonio - ni -Caaguazú, donde "habrían enterrado a unos 10 campesinos que están desaparecidos". Según el Informe, en la remoción apase encontró un cuerpo completo". Luego

La fustrante conclusión proviene del In- Derechos Humanos, y convocar a eleccio- por motivos técnicos se suspendieron temporalmente los trabajos, diluyéndose la posibilidad de ubicar el sitio exacto de los cuerpos y la detención de los culpables.

> Ex-presos paraguayos sobrevivientes han señalado a altos directivos de cuerpos policiales y militares como sus torturadores. Sin embargo, no ha habido voluntad gubernamental para asumir las responsabilidades.

> El general Andrés Rodríguez ganó las elecciones y su ministro del Interior Orlando Cachuca Vargas ha inhabilitado las gestiones excusándose en que "los señalados han declarado que son inocentes de cargos que se le imputan y no pueden ser obligados a declarar contra sí mesmos".

> Nos encontramos impotentes ante esta situación - reconocen Rodas y Gutierrez pero la Comisión seguirá denunciando las violaciones de Derechos Humanos y exigirá

# IV Encuentro de la Regional Sur en Brasil

En los dias 25 a 29/08 estará siendo realizado el IV Encuentro de la Regional Sur de FEDEFAM en São Paulo - Brasil. A este Encuentro enviarán delegaciones Argentina, Chile, Uruguay, Bolívia, Paraguay y los brasileños de los Grupos Tortura Nunca Más de Rio y São Paulo. Se discutirán las perspectivas de trabajo puertas afuera con el pueblo y la integración de los países en la defensa de la democracia, por el fin de la desaparición forzada de personas y contra la impunidad.

La apertura del Encuentro será el 25 en la Camara Municipal de Sao Paulo con la presencia de vários personeros de la vida política y ligadas a la lucha por los derechos humanos en Brasil. El día 26 habrá una Mesa Redonda sobre Desaparición Forzada y Impunidad en A.L. en el Centro Cultural São Paulo y una Gala en el Teatro Municipal. En los dias 26 a 28 se realizarán los trabajos más internos en el Colégio Pio XI y en los días 28 y 29 se comparecerán a varios actos de celebración de los 10 años conmemorativos de la lucha por amnistía en Brasil.



### Asociaciones de Familiares, integrantes de FEDEFAM:

Argentina: Abuelas de Plaza de Mayo. - Comisión de Familiares de Detenidos y Desaparecidos por Razones Políticas. - Madres de Plaza de Mauyo (Linea Fundadora). Comisión de Solidaridad con los Familiares de Detenidos Desaparecidos (COSOFAM). -Asociación de Familiares de Italianos Detenidos Desaparecidos en Argentina (funciona en Itália). - Comisión de Familiares de Detenidos y Desaparecidos de Córdoba.

Bolívia: Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y Mártires por La Liberación Nacional(ASOFAMD).

Brasil: Tortura Nunca Mais-Rio de Janeiro. - Tortura Nunca Mais-São Paulo.

Colombia: Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos de Colombia (ASFADDES).

Costa Rica: Asociación Centroamericana de Familiares de Detenidos Desaparecidos (ACAFADE) (Agrupación de Familiares de Desaparecidos Guatemaltecos, Salvadoreños y Costarricenses que no viven en Costa Rica).

Chile: Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos (AFDD) (Tienen filiales en Concepción, Chillán, Valparaíso, Temuco, Los Angeles). Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Chile(Canadá). Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Chile (Bélgica).

El Salvador: Federación de Comités de Madres y Familiares de Desaparecidos, Asesinados, Presos, Exilados de El Salvador "Monseñor Oscar Arnulfo Romero" (FECMAFAM), (Agrupa a tres Comités de Madres y Familiares: Comité de Madres y Familiares "Mons. O.A. Romero"; Comité de Madres y Familiares Marinella García Villas" y Comité de Madres Cristianas "Padre Octavio Ortiz y Hermana Silvia").

Honduras: Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (COFADEH)

México: Comité Pro-Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exilados Políticos de México (EUREKA). Comité Nacional Independente Pro-Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exilados Políticos de México (CNI) lados Políticos de México (C.N.I.).

Paraguay: Comisión Permanente de Familiares de Desaparecidos y Asesinados Políticos de Paraguay (CPFDA). Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos Paraguayos (en Argentina).

Perú: Asociación Nacional de Familiares de Secuestrados y Detenidos Desaparecidos en las Zonas de Emergencia Refugiados en Lima (COFADER).

Uruguay: Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos de Uruguay.

Han pedido su afiliación a FEDEFAM grupos de Familiares organizados en Ecuador, Haití

Se cuenta con Grupos de Apoyo a FEDEFAM en Inglaterra, Estados Unidos de Norteamerica, Suecia, Holanda, Alemania, Uruguay y México.

## CORREO SOLIDARIO

## En la "Suiza" Centroamericana aun existen presos políticos

Una comunicación, fechada en Mayo pasado y firmada por quince agrupaciones gremiales y de derechos humanos en Costa Rica, ha dado a conocer a la comunidad defensora de derechos humanos, la situación actual de los presos políticos en Costa Rica.

El Comité de Familiares y Amigos de Presos Políticos en Costa Rica (FAPREP); la Comunidad Cristiana de Salvadoreños en Costa Rica; Asociaciones de Estudiantes de Sociología y Ciencias Forestales de la Universidad Nacional; la Central Unitaria de Trabajadores (CUT); Comité de Unidad Sindical Centroamericana (CUS-CA); Sindicato de Empleados de la Universidad de Costa Rica; Unión de Empleados de la Caja Costarricense del Seguro Social (CONDECA); Confederación de Trabajadores de Costa Rica (CTCR); Federación de Empleados y Obreros Municipales (FENDEM); Federación de Sindicatos de Trabajadores de la Salud y Seguridad que "a pesar de las múltiplas acciones que em-

Social de Centroamérica y Panamá (FETRAS- prendimos y los compromisos adquiridos, ante CAP); las Asociaciones de Estudiantes de Sociología y de Antropología de la Universidad de Costa Rica y la Comisión de Derechos Humanos de Centroamérica (CODEHUCA), hicieron un llamado para "denunciar el incumplimiento por parte de Costa Rica, de los Acuerdos de Esquipulas y de las recomendaciones de la Comisión Internacional de Verificación y Seguimiento de los Acuerdos."

Según la carta enviada, esta Comisión "si bien no recomienda la amnistía, si reconoce la existencia de presos políticos en el país y recomendaba al gobierno considerar la situación de algunos ciudadanos centroamericanos, que con la promulgación de la aministía en sus países de origen, hubieran alcanzado la libertad".

Sobre las actividades realizadas por la liberación de los detenidos, los firmantes manifiestan

diversas personalidades, por la Cancillería, el Ministerio de Justicia y el Presidente Arias, aún el problema de los presos políticos continua sin solución".

Finalmente, los organismos de estudiantes, de trabajadores y de derechos humanos, hacen un llamado para que se envien cartas al Ministro de Relaciones Exteriores, Lic Rodrigo Madrigal Nieto y al Presidente de la República, Dr. Oscar Arias, en San Jose de Costa Rica exigiéndoles la observancia de los convenios suscritos y enviar una copia al Comité al FAPREP, Apartado 473-1002, San José. Por otra parte también piden la libertad absoluta para Santo Noe Martínez Calles, Dalila Escobar Alas, Carlos A. Marroquín Lemus. Roberto Marroquin Acevedo, Alejandra Bonilla Leivaq, Miguel Regueyra Adelman y Jose Luis Rojas Jimenez.

### **FAMI-NOTICIAS**

### SE PRONUNCIA LA CORTE

mo 17 de Julio la Corte Interamericana de Derechos Humanos fijará el monto de indemnización que Honduras deberá pagar a los familiares de Manfredo Veláshondureños desaparecidos en 1981 la verdad. y 1982, respectivamente.

### SICOLOGIA Y **DERECHOS HUMANOS**

Buenos Aires. Del 25 al 27 de junio pasado se celebró en esta capital el Congreso Internacional de Sicología al cual asistió Pamela Pereira, Presidenta de Fedefam, como ponente.

# **A URUGUAYOS**

Rio de Janeiro. El 7 de Julio la San José de Costa Rica. El próxi- agrupación Madres y Familiares de Detenidos y Desaparecidos en Uruguay, recibió el premio Chico Mendes, de manos del grupo Tortura Nunca Mais de Rio en reconocimiento a su lucha contra la impuniquez y Saul Godínez, profesores dad y porque prevalezca la justicia y

### ANIVERSARIOS EN EL SALVADOR.

San Salvador. La esperanza de que un día sus seres queridos, ahora desaparecidos, regresarán a casa y de que cesen la represión y la muerte, hizo que muchos salvadoreños se organizaran para reivindicar sus derechos. En Junio, la Federación de Comités de Madres y Familiares de Desaparecidos, Asesinados, Presos y Exilados de El Salvador "Monseñor realidad que allí se vive.

BRASILENOS PREMIAN Oscar A. Romero" (FECMAFAM) y el Comité de Madres y Familiares Cristianos "Padre Ortiz y Hna. Silvia" (COMAFAC) cumplieron un año mas de persistente búsqueda de justicia y paz social.

### A DERECHOS **NEGADOS CONGRESO CONVOCADO**

Bogotá. La negación cotidiana de los derechos fundamentales de los colombianos, ha motivado um Primer Congresso Nacional de Damnificados por la Guerra Sucia a celebrarse del 21 al 23 de Julio en esa ciudad. Convencidos de que la presencia solidaria internacional hará aportes valiosos en este espacio, la Comisión Internacional del Congreso invitó a FEDEFAM para este encuentro con delegados de toda Colombia, víctimas y testigos de la dura

### **FEDEFAM A PERU**

Lima. Del 23 al 28 de julio, el Comité Ejecutivo de FEDEFAM se reunió para definir los preparativos del IX Congreso a celebrarse en Noviembre próximo.

### DUELO EN LA **FEDERACION**

Buenos Aires. Luego de una penosa enfermedad, falleció en esta ciudad la compañera Susana Miguez, familiar integrante de la Comisión de Familiares de Detenidos y Desaparecidos por Razones Políticas, asociación filial de FEDE-FAM. En nuestra próxima edición ampliaremos detalles de la vida y acción de Susana, importante baluarte del movimiento de familiares.

sia información y opinión de la Federación I atinoamericana

de A	Asociaciones de Familiares de Detenidos-Desaparecidos (FEDEFAM).  Autorizamos la reproducción total o parcial de su contenido, menciona  núenos en carta certificada el formulario de suscripción que figura en esta periodiente. Aceptamos canje por publicaciones similares o de interés para A	ndo la fuente. Para suscribirse a "Hasta Encontrarlos", página, acompañando de giro postal por el monto corres-
	Dirección: Federación Latinoamericana de Asociaciones de Fan Aptdo. Postal 2444 Carmelitas 1010-A-Caracas, Vene	niliares de Detenidos-Desaparecidos zuela
(	CUPON DE SUSCRIPCION:	Día Mes Año
1	Nombre y Apellido:	
1	Dirección: (Ciudad-Código Po	ostal-País)
	Suscripción anual: América Latina y El Caribe 5.00 U\$, Resto del Mundo 10.00 U\$	
	Pago Canje Por Enviar junto a giro correspondiente en carta certificada. Llenar a máquin	a o letra de imprenta.
i		HASTA ENCONTRARLOS -

# Fabiola: ¡Vivo lo llevaron, vivo lo queremos!

camericana aun existen presos políticos

diga la verdad es expuesto como subversivo"

Fabiola de Lalinde, es la madre de Luis Fernando Lalinde Lalinde, joven sociólogo antioqueño, detenido y desaparecido el 3 Octubre 1984.

A raiz de su detención, familiares y amigos comenzaron un trabajo de denuncia y búsqueda que aún no cesa. La madre, al testimoniar su lucha también desenreda la madeja en que la justicia se empeña en envolver el paradero de su hijo.

"Luis Fernando fue detenido por la unidad 22 del Batallón Ayacucho y sacado de la vereda Verdun, Municipio Jardín en Antióquia, en una patrulla del Ejército. Desde entonces perdí su rastro. Gracias a unos campesinos del lugar, supimos que mi hijo fue emboscado a las 5:30am, luego amarrado a un árbol, azotado todo el día, y sacado a las 6:00pm, aun con vida por los militares. Por esas personas y por el Juez 13 de Instrucción Criminal, hay constancia que mi hijo quedó en manos

### • FFAA.: NO SABEMOS **NADA**

Una vez cumplidos los trámites legales ante todas las instancias de ley, el caso quedó "archivado". "Por eso recurrimos a organismos internacionales. Este trabajo, iniciado por el Dr. Abad Gómez (luego asesinado), rindió sus frutos en Septiembre 1987, cuando la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA, condenó a Colombia por arresto y posterior desaparición de

Fabiola de Lalinde: "Quien habian detenido, pero nunca habla- salimos libres y sin fianza. Los meron de asesinato. Hoy, aún no tengo dios nos hicieron un montaje tan evidencias de que mi hijo esté muerto, porque no me han dejado llegar al cadaver de un "NN" que murió el mismo día que mi hijo desapareció, ni nos dejan llegar a los que exhumaron ese cadaver en Noviembre de medios se presten o sean utilizados 1984 porque "se les olvidó el sitio exacto donde quedó".

#### ENLODAR A LA VIC-TIMA COMO SEA

A raiz del fallo de la OEA, las represalias no se hicieron esperar. "Si, en Octubre pasado mi casa fue allanada por los militares. Más que allanamiento fue una profanación. Le advertí al militar que en el closet de mi hijo solo estaban sus pertenencias. Yo conservo todo eso como un recuerdo de su presencia y de sus ideas. Cuando el teniente se agachó a requisar, "apareció" por arte de magia un paquete de cocaina. Con eso buscaban enlodar mas el nombre de mi hijo. Luis Fernando trabajaba como alfabetizador; el tuvo sus ideas, las defendió firmemente y por eso se expuso hasta a la desaparición. En mi casa, la modestia en que vivimos es incompatible con la opulencia que da la droga. Luego de la requisa - prosigue Fabiola - nos detuvieron a mi hijo Mauricio y a mi durante doce dias. Eratan tos los cargos que aún ignoro por cual de todos nos detuvieron".

### • LOS MEDIOS DE CO-MUNICACION Y EL **JUEGO SUCIO**

Luis Fernando y un año después, la los medios de comunicación, apamisma Comisión modificó el fallo recimos como cabecillas de la subresponsabilizando al Estado por la versión de la narcoguerrilla y en los detención y posible muerte de mi planes terroristas del día del Paro hijo. La Procuraduría Nacional tam- Nacional. El Juez encargado del cabiém dió su fallo contra cuatro mili- so y la Procuraduría investigaron totares, con lo que se reconocía que le do y probaron nuestra innocencia,

vergonzoso que por TV, salimos con fotos y banderas que nunca tuvimos en casa. Los diarios El Mundo y El Colombiano aclararon la situación, los otros no. ¡Esto es grave! Que los para difamar a alguien en nustras condiciones, creando una sicosis colectiva de: Quien diga la verdad, será expuesto como subversivo."

### • EL AHORA DE MU-CHOS

"A raiz de esta campaña mi otro hijo Mauricio fue etiquetado de subversivo. El tenía su trabajo legal en ASFADDES y colaboró con organismos de derechos humanos que nos visitaron. Agora debió dejar el trabajo y la universidad y no pudo volver a casa. El mismo teniente que allanó mi casa, me dijo que tenía que reorientar a mi hijo porque estaba siguiendo los pasos del otro. ?No es una contracicción? Los militares niegan saber quien es Luis Fernando, pero acusan a Mauricio de seguir

Ahora nuestra situación es muy grave. Aún aí deseo agradecer a grupos como ASFADDES que tanto nos ayudó durante nuestra detención y a los internacionales, porque en Colombia solo respetan los informes que provienen del exterior", finalizó diciendo Fabiola de Lalinde.

Desde FEDEFAM alentamos La sra. Lalinde muestra los recor- a la familia de Luis Fernando tes de prensa y refiere: "A través de continuar en su búsqueda y reiteramos voluntad de seguir exigiendo justicia ante el Gobierno y Fuerzas Armadas pues si vivo lo llevaron vivo los queremos!

Bogotá, Noviembre 1988

FAMILIARES-AUTODEFENSAS

### EL ESTADO LOS CREA. **ELLOS SE JUNTAN**

Las graves violaciones a los derechos humanos en Colombia, ha obligado al Gobierno a concretar investigaciones sobre la participación y culpa de altos oficiales del Ejército en los hechos. En Mayo 30, fue perpetrado un atentado contra el General Miguel Maza, Director Administrativo de Seguridad (DAS) con un carro bomba que al estallar dejó un saldo de muertos y heridos. Maza, quien salió ileso, acusó ante el Procurador de la Nación, Alfonso Gómez, a paramilitares amparados por el Cartel de Medellín y anexó pruebas contundenjtes de la participación de militares retirados y activos.

No se había terminado de analizar las implicaciones del atentado, cuando en Junio 30, el Procurador Gómez denunció ante el Presidente Barco que el Ejército desacata las órdenes de detención contra jefes de grupos paramilitares, asentados en la región central y noreste del país acusados de centenares de asesinatos.

Cabe recordar que el Presidente Barco reconoció hace dos años, ante el Congreso, que estos grupos, denominados originalmente de "autodefensa", fueron propiciados por decreto presidencial para "defender" a ganaderos del avance insurgente. Sin embargo, después degeneraron en paramilitares que através de asesinatos y desapariciones minaron la dirigencia política y gremial de oposición. De lo individual y selectivo pasaron a masacrar poblados campesinos. Todas las acciones de estos grupos ha sido muy organizadas, millonariamente financiadas y han contado con la tolerancia oficial.

Ahora cuando el desborde de sus ataques alcanza al propio Estado, el Gobierno corre a combatir a estos grupos y a quienes les apoyen. Solo que si las investigaciones pertinentes establecen la relación militarismo-narcotráfico-terratenientes como ha pasado, las sanciones tribunalicias son puramente administrativas, de cesación laboral, de traslado a otras áres del país: cundo mas.

